

GACETA DE MADRID

DEL SABADO 24 DE AGOSTO DE 1816.

TURQUIA.

Constantinopla 10 de Julio.

El Sultán Mahmoud, ocupado siempre en establecer un buen orden en el interior de su imperio, y en reprimir la insolencia de los déspotas subalternos que oprimen al pueblo, ha vuelto su atención á la Siria, donde el famoso Derebey Gutchuque-Ali, y despues su hijo del mismo nombre, menospreciaban hace mas de 20 años la autoridad de su Soberano, acometiendo y robando á las caravanas. Al intento dió orden al bajá gobernador de Alepo para que reprimiendo estos desórdenes, restableciese de un modo sólido y permanente la tranquilidad y seguridad pública. El bajá marchó en consecuencia contra el rebelde Gutchuque, y le derrotó completamente; bien que este logró salvarse en las montañas. Diez y seis cabezas de los principales partidarios del Derebey han sido expuestas al público sobre las puertas del serrallo, como tambien las del Kiaya y Divan Effendy, y la del bajá Soliman, antes gobernador de Bagdad, quienes han pagado las extorsiones cometidas á nombre de su gefe.

Se ha descubierto últimamente en Pera una cuadrilla de monederos falsos, que habian tenido la osadía de hacer una habitacion subterránea en medio del arrabal. Solo han podido cogerse cuatro de ellos, los cuales han sido condenados á galeras.

La Princesa de Gáles, despues de haberse detenido 10 dias en esta capital, volvió á embarcarse el 17 de Junio. Al dia siguiente recibió S. A. R. de manos del muhardar (guardasellos) del Reis-Effendy algunos preciosos regalos de telas y perfumes de la India, como tambien un alfiler de diamantes, ascendiendo el valor de todo á unos 450 duros. En seguida se hizo á la vela S. A. con direccion á Brussa, antigua capital del imperio otomano en Asia; y de alli continuará su viage á Jerusalem y á Egipto.

RUSIA.

Petersburgo 10 de Julio.

Hace un mes que experimentamos una sequía tan extraordinaria que no hay memoria de otra igual en los países septentrionales.

Acaba de salir de aqui para Moscow, desde donde se dirigirá á Macariew, el conde Romanzow, canciller del imperio.

Idem 12.

El embajador persa, que salió hace dias de esta capital para regresar á su

país, llegó á Moscow á fines del mes pasado, y atravesó la ciudad, acompañado del director general de policía, y escoltado por un destacamento de dragones y otro de cosacos.

PRUSIA.

Berlin 27 de Julio.

S. M., acompañado de su ayudante el teniente coronel Brauchitsch, acaba de salir de aquí para dirigirse por Potsdam y Magdeburgo á Carlsbad. Igualmente han salido para Magdeburgo S. A. R. el Principe Federico de Prusia y S. A. el teniente general Principe Carlos de Mecklenburgo.

SUIZA.

Zurich 26 de Julio.

El día 23 salió de aquí para Besanzon el ministro de Francia conde de Talleirand con el objeto de hallarse allí cuando pase S. A. R. el Duque de Angulema. El mismo día salieron también de esta ciudad el Principe Real de Wurtemberg y la gran Duquesa de Rusia su esposa con direccion á Zug, desde donde pasarán á los cantones de Berna, Friburgo y Vaud.

El mismo día 23 llegó aquí Mr. Morier, embajador que era de la corte de Lóndres en Persia, y bien conocido por la descripción que publicó de este país. Venia en derecha de Ispahan, y sin detenerse aquí, continuó su viage al día siguiente para Lóndres.

Se espera por momentos al nuevo nuncio de S. S., que debe entregar sus credenciales al gefe del canton director, y disfrutará desde entonces de todas las preeminencias de un embajador.

Estos días ha bajado el precio del trigo en todos los mercados de la Suiza oriental, y se cree que á vista de la abundante cosecha que empieza ya á recogerse bajará todavía mas. La Baviera ha vuelto á permitir la extracción de granos que habia prohibido en todos los puntos de sus fronteras: en las orillas del Mein y del Rhin han cesado ya los temores de la falta de trigo que tanto afligian á aquellos habitantes, y los comerciantes que introducian trigo de Italia han dado ya órdenes á sus corresponsales para que suspendan los envios.

Lausana 28 de Julio.

En la sesion del 23 se disputó largamente en la Dieta sobre mantener ó no la agencia diplomática en Milan, que egerce en el día Mr. Marcacci. Los diputados de Zurich, Friburgo, Ginebra, Basilea, Neuschatel, Vaud, St. Gall, Argovia y Zug reclamaron un decreto imperial que previene que no pueda haber ya ninguna agencia diplomática en el reino Lombardo Véneto, y fundados en esto pidieron que dicha agencia diplomática se reemplazase con un consulado ordinario, que pagaria gustoso el comercio de la Suiza, quedando la Confederacion exenta de los gastos que le causa en el día la agencia. Esto no obstante la mayoría opinó lo contrario, y adhiriéndose al dictámen que sostuvieron con calor los diputados de los Grisones y de Tesin, confirmó por un año la agencia diplomática de Milan con el mismo sueldo y consideraciones de que goza ahora.

El baron de Krudner, encargado de Negocios de Rusia, que fue quien

trajo, cuando volvió á Zurich, el tratado de neutralidad de la Suiza, firmado por su Soberano, entregó á la Dieta tambien una nota del Emperador su amo, en la cual invita á la Confederacion de la Suiza á que acceda á la santa alianza.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 6 de Agosto.

El 28 del pasado á las tres de la mañana fue abordado en el Támesis el buque mercante *Chapman* por una lancha llena de ladrones, que subiendo á él robaron una gran cantidad de azúcar, café &c. El contramaestre despertó con el ruido, y habiendo conocido á uno de los ladrones, que era el famoso Neale de Deptford, le agarró del cuello; pero habiendo podido este desasirse, se tiró al agua, y nadie pudo alcanzarle. El contramaestre mandó hacer fuego contra la lancha, y por los gritos que salieron de ella, se conoció que habian sido heridos algunos; pero no tardó en desaparecer la lancha con el botín, y no se ha vuelto á saber de ella.

Las fuerzas navales británicas se componen en el dia de 221 buques de guerra en servicio activo, de 375 que se estan reparando, y 20 en los arsenales: total 626.

Las dos ó tres últimas malas de Flandes nos han traído varias noticias, que manifiestan las malas disposiciones de aquel pais respecto de la Inglaterra, lo cual ciertamente no era de esperar. Además de haber sido quemados en Gante los géneros ingleses, escriben de la misma ciudad lo siguiente:

„En consecuencia de la generosa resolucion que ha tomado el público en esta ciudad, muchos comerciantes han determinado no presentar artículos de manufactura inglesa en la feria de Agosto, pues de otra suerte correrian el riesgo de no hallar compradores.”

FRANCIA.

Paris 10 de Agosto.

El ejército austriaco va á reformarse, y quedará reducido á la fuerza efectiva de 150000 hombres. Hasta ahora nunca ha bajado tanto su número en el estado de paz. Con esta noticia se desvanecerán los ridículos cuentos de algunos noveleros poco instruidos.

Un inspector de minas prusiano á su vuelta de Inglaterra ha aplicado la máquina de vapor á un carro, destinado á conducir carbon de piedra, cuyo transporte se hacia antes con caballos. Este carro, que es de los mas pequeños, lleva una carga de 500 libras, y anda 50 pasos en un minuto.

Los ingleses han aplicado tambien la máquina de vapor á la construccion de zapatos; pero el cosido de ellos en hierro se debe á la invencion de un frances llamado Brunel, quien hace cuatro años comunicó este descubrimiento al Gobierno existente entonces, y por no haber sido atendido de él, pasó á Inglaterra, donde vendió su invento. Los ingleses no tienen otro mérito que el de haber empleado un agente mas poderoso, á lo cual les ha obligado la escasez de brazos que hay en aquel pais. En Francia existen muchas fábricas de zapatos de cosido metálico, entre las cuales se distingue la establecida en la calle de Vaugirard, en Paris, que dirige Mr. Olivier. Una máquina

que se mueve á brazo levanta un martinete , que del primer golpe corta la pala del zapato , del segundo corta la suela , y del tercero abre una gran porcion de agujerillos , en que los muchachos del hospicio introducen unas puntas de hierro piramidales , cortadas por otra máquina con una rapidez extraordinaria. Por medio de este mecanismo un artesano hace la misma obra que 10 , y la economía del trabajo de manos proporciona mayor baratura en el género. Se ha hecho el ensayo calzando con estos zapatos á algunos cuerpos de la guardia Real , y se ha visto que á la utilidad de un precio mas bajo reunen la de mayor duracion.

ESPAÑA.

Orense 11 de Agosto.

A las dos menos cinco minutos de la mañana del viernes 9 de este se sintió en esta ciudad y pueblos de su inmediacion un ruido espantoso como de un gran trueno , á que siguió otro mas sordo , que se fue extendiendo de Mediodía al Norte. La noche estaba clara y serena , y bastante fresca ; y no habiéndose observado disposicion de tronada , se ha creido ser un terremoto , como que algunos parece sintieron movimiento en las casas y el crujir de las maderas. No hubo otra novedad , y los tres dias últimos hemos tenido un temporal seco y como deseábamos para la recoleccion de frutos.

Alcalá 19 de Agosto.

La ciudad de Alcalá de Henáres , siempre fiel á su Soberano , acaba de dar las mayores pruebas del cordial afecto que le profesa en el recibimiento que hizo á nuestro católico Monarca el Sr. D. FERNANDO VII y á su augusto Tio el Sermo. Sr. Infante D. Antonio el dia 10 del corriente. A la madrugada de este venturoso dia salieron de la ciudad tres comisionados del ilustre ayuntamiento , con sus caballos ricamente enjaezados , y á poco mas de las ocho de la mañana tuvieron la satisfaccion de recibir al REY nuestro Señor y á su augusto Tio el Sermo. Sr. Infante D. Antonio , apresurándose despues á anunciar al pueblo con aclamaciones de júbilo la llegada de S. M. y A. Paró el coche cerca del puente de Guadalajara , poco distante de la ciudad , donde el gremio de labradores habia colocado un arco triunfal de cuatro ángulos y cuatro plantas , que sostenian otros tantos arcos , todos revestidos de mieses y pámpanos de hojas de parra , interpolados de flores. Entre la multitud del pueblo y labradores que salieron al camino se hallaban varias ninfas coronadas de guirnaldas de rosas y de flores , y 20 mozos todos vestidos de blanco , y dispuestos á llevar el coche de S. M. por toda la carrera hasta el palacio , como en efecto asi se hizo. Sobre la puerta oriental de la ciudad , que llaman de los Mártires , se colocó un cuadro de 15 pies de alto y ocho de ancho , pintada la Fama sobre un grupo de nubes , con una corona en la mano , y al frente una matrona , que miraba la ciudad ansiosa de recibir al Monarca en su seno , y en ademan de tomar la corona que la alargaba la Fama para coronarle. Al lado de esta matrona habia un genio con esta inscripcion:

*La ciudad de Alcalá de Henares siempre fiel y leal á su Soberano
FERNANDO VII.*

Estaba á la entrada de esta puerta el ilustre ayuntamiento para recibir á S. M., á quien el corregidor ofreció su jurisdiccion y llaves de la ciudad, y en seguida entró en la hermosa calle de Libreros, cuya espaciosa latitud no fue bastante para tanta multitud de gentes, que á portia se amontonaban á satisfacer sus deseos de ver á S. M. y A., siendo incesantes los vivos y festivas aclamaciones. La plaza Mayor presentaba la mas agradable perspectiva: desde la fuente del Mercado hasta el principio de la calle Mayor habia colocado la ciudad 11 arcos en línea, figurando una vistosa galería; el de enmedio, como mas relevante y eminente, era el que daba entrada á la plaza, y á cada lado de él se veian cinco arcos, todos muy hermosos y adornados. En la parte superior de las columnas, que eran 13, se colocaron las cuatro estaciones y las nueve musas. A la entrada de la calle Mayor se formó un suntuoso y magnífico arco triunfal del orden jónico, cuyos remates en su parte superior terminaban con cuatro estatuas y un cupulin en su centro, sobre el cual habia otra, todas alusivas al intento.

Aunque toda la carrera estaba primorosamente adornada, sin embargo la calle Mayor sobresalió á todas por la crecida multitud de balcones y ventanas, de donde pendian riquísimas colgaduras. Todos sus vecinos se esmeraron en componer y hermohear sus casas, y no bastando los adornos de la ciudad apuraron los de la corte. El agrado de las Personas Reales se dejaba ver en sus semblantes; y continuando S. M. y A. por la plaza de abajo, entraron en la calle de S. Juan, que da vista al palacio arzobispal, el que estaba ricamente amueblado. Allí se hospedaron S. M. y A., y este descansó tan poco tiempo, que á la media hora (esto es á las 10) pasó á ver la Real universidad, donde con el rector, doctores y maestros recibió al REY que fue á visitarla á las 11, y á las 12 volvió al palacio, donde le cumplimentaron las corporaciones, siendo la primera la ciudad, cuyo corregidor D. Joaquin de Cengotita Vengoa, como presidente del ayuntamiento, arengó á S. M. en los términos siguientes:

„Señor: La ciudad de Alcalá de Henáres, representada en este nobilísimos ayuntamiento, besa la Real mano de V. M., tributándole sus respetos, y dándole el parabien por el deseado arribo de V. M. y A. á esta leal poblacion. No es menester expresar el júbilo de sus habitantes; éi es tan notorio como sincero. Jamas se vieron sus afectuosos corazones ocupados de un gozo tan sólido; bien que nunca tuvieron tan justos y poderosos motivos. Todavía falta otro, que formará la dicha de esta ciudad y de toda la monarquía, y es que se verifique cuanto antes el feliz enlace de V. M. con su augusta sobrina Doña ISABEL, Serma. Sra. Infanta de Portugal. Esto pedimos á Dios con repetidas plegarias los moradores de Alcalá, que ofrecemos á L. R. P. de V. M. nuestras vidas y haciendas, en cuya satisfacción tiene la parte bien sabida el Sermo. Sr. Infante D. Antonio, Tio de V. M.”

Por la tarde pasaron S. M. y A. á ver el simulacro que el Real cuerpo de Ingenieros y Zapadores tenia dispuesto en el rio de Henáres, á la izquierda del puente de Zulema; y al anocheecer regresaron al palacio arzobispal, que estaba ya todo iluminado, como igualmente las calles y plazas de la ciudad. Todas las principales casas de esta poblacion presentaban una agradable vista, y especialmente la del ilustre ayuntamiento, adornada con el

mas delicado primor de ricas colgaduras hechas al intento, y en medio un manto Real, donde se colocó el retrato de nuestro Soberano, con un gran borlache de oro y plata, y en la línea del balcon principal una porcion de jarrones con flores de mano, todo lo cual presentaba una placentera escena. A la celebridad de estas funciones concurrió una innumerable muchedumbre, la cual en la primera noche se agolpó en la plazuela de palacio, donde habia dos conciertos de música para festejo de S. M. y A., quienes, concluido el besamanos de las señoras principales de la ciudad, salieron al balcon á escuchar los conciertos de música, sí bien en diferentes tiempos no se podia percibir su armonía á causa de los repetidos vivas del numeroso pueblo.

A las 10 de la noche se dió principio á los fuegos artificiales preparados con anticipacion en dicha plazuela, llamando la atencion un árbol pequeño de pólvora, que iluminado repentinamente ofrecia esta inscripcion: *VIVA FERNANDO VII.* Concluyóse con un árbol grande de pólvora que suspendió los ánimos de aquel numeroso concurso.

El domingo dia 11 por la mañana pasó S. M. con S. A. á la santa iglesia magistral, y por la tarde asistió á una corrida de toros; y concluida esta despues de anochecer se encendieron los fuegos artificiales, que no fueron menos vistosos que los del dia anterior: en seguida pasaron S. M. y A. á la sala principal, donde el ayuntamiento tenia dispuesto un delicado ramillete. En esta misma noche asistieron S. M. y A. con su comitiva al convite que les habian preparado los condes de Revillagigedo, en cuya casa, primorosamente iluminada, y lo mismo su jardin, hubo un espléndido refresco, al que se siguió un baile y una abundante cena, que duraron hasta la mañana del otro dia.

El dia 12 á las nueve de la mañana fueron S. M. y A. á la Real universidad, y presenciaron una funcion académica, en que se graduaron de doctores dos licenciados en leyes y cánones; despues de lo cual todos los individuos de ella vestidos de ceremonia acompañaron á S. M. y A. hasta la academia del Real cuerpo de Ingenieros, adonde fueron á pie. A las tres y media de la tarde de este dia salieron para continuar su jornada hasta Madrid, dirigiéndose por la puerta de este nombre, donde se hallaba el corregidor con su ayuntamiento para despedir á S. M. y A., habiendo sido acompañados por los tres comisionados de él hasta el término de Torrejon de Ardoz, que continaba con el de esta ciudad.

Madrid 23 de Agosto.

ARTICULO DE OFICIO.

El REY, á consulta de la Cámara, se ha dignado elevar á título de Castilla el de marques de la Garantía, que corresponde á D. Fernando Tamariz Martel, y fue concedido por el Sr. Rey D. Carlos III, siéndolo de Nápoles, á su tio D. Antonio Morales para que le tenga con esta misma denominacion para sí, sus hijos, herederos y sucesores en su casa y mayorazgos perpetuamente. Y en atencion al lustre y antigüedad de la casa de D. Manuel Josef de Pallarés y Correa, y á los méritos y servicios personales y pecuniarios que ha contraido en defensa de la justa causa y de sus Reales de-

rechos, se ha servido S. M. concederle á consulta de la Cámara, la gracia de título de Castilla, con la denominacion de conde d Pallarés para sí, sus herederos y sucesores, libre de lanzas y medias anatas por dos vidas.

Asimismo se ha dignado nombrar para la regencia de la audiencia de Extremadura, vacante por traslacion de D. Manuel de Marchamalo á la fiscalía del Consejo de Ordenes, á D. Francisco Fernández del Pino, oidor de la chancillería de Granada; y para la plaza que este deja á D. Benito Gundian, relator de la comision de causas de Estado de la Coruña. Asimismo se ha dignado S. M. conceder honores de juez del tribunal Real y Apostólico de la gracia del Excusado á D. Joaquin de Herrera y Lorenzana, canónigo de la santa iglesia de Leon, y juez subdelegado decano del tribunal de Cruzada, Subsidio y Excusado de la misma diócesis.

El dia 2 de Setiembre á las cuatro de la tarde se dará principio al curso de Taquigrafía, ó del arte de escribir con tanta velocidad como se habla, en la Real escuela sita en la calle del Turco, casa que fue almacén de cristales, cuyo establecimiento está puesto por el REY nuestro Señor bajo la proteccion de la Real sociedad económica de Madrid, y al cargo del profesor Don Francisco de Paula Martí, que vive en el mismo edificio, adonde deberán acudir á matricularse hasta dicho dia los que quieran aprender este arte. Esta enseñanza es gratuita para todos los que quieran concurrir á ella; pero para ser discípulos es indispensable que esten enterados de la gramática castellana ó latina, y que sepan escribir de corrido; y tienen solamente que llevar papel, pluma y el arte, que se vende en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe el Real, á 30 rs.

D. Juan Bauzil, pintor de cámara de S. M. el Sr. D. FERNANDO VII, en los 19 años que disfruta este honor no ha dado al público ninguna de sus obras; pero habiendo tenido el acierto de haber acabado con la posible exactitud el retrato de S. M. que se manifestó en la plazuela del Angel las ferias del año próximo pasado, el mas parecido de cuantos se han hecho hasta el dia á su Augusto original; con su Real beneplacito se abre subscripcion á una estampa que contendrá una copia fiel del mismo de mas de media vara de alto, grabada por D. Juan Federico Cazenave, profesor escogido entre los mejores artistas de París. Estará abierta la subscripcion desde la publicacion de este aviso en la librería de Barco, carrera de S. Gerónimo. El precio de cada estampa será 40 rs. vn., entendiéndose que el que se subscriba no pagará mas que 20 rs., y el resto lo dará en el acto de la entrega de la obra; pero queriendo hacer un beneficio á los que se subscriban por cantidades, se previene que á cada subscriptor que abone el importe de 12 estampas se le darán 13 al tiempo de la entrega; al que el de 22, 24 y al que el de 30, 33. La subscripcion se cerrará en el momento de verificarse la publicacion en esta corte. — El grabador hace 15 dias está trabajando en la lámina; mas para satisfaccion de este heroico pueblo se manifestará el original el lunes, martes, miércoles y jueves de la semana próxima en la referida librería, desde las 12 á las 2 por la mañana, y desde 5 á 7 por la tarde. Esta estampa hará juego con la que deberá principiarse, concluida aquella, de la Serenísima

ma Sra. Infanta de Portugal Doña MARIA ISABEL, prometida esposa de nuestro amado Soberano, y en la que estarán finalizados todos los adornos accesorios para que nada reste sino colocar en ella su augusto retrato, y que se publique á la mayor posible brevedad. ... Ha sido menester emplear á un profesor extrangero en esta obra, porque los artistas grabadores nacionales, sumamente ocupados en otras muy interesantes que ya tenian emprendidas, no han podido dedicarse á desempeñarla.

Continuacion de las estampas que se venden en la Real Calcografía, sita en la imprenta Real. *Estampas en pliego de marca mayor.* Una vista del puerto de Cádiz, tres de su carraca, una de Sevilla y otra de Luarca, dibujadas por D. Pedro Grollies, y grabadas por D. Tomas Enguídanos, D. Vicente Mariani y otros acreditados profesores: á 6 rs. cada una. = Dos vistas del prado de Madrid, dibujadas y grabadas por D. Isidoro Velazquez: á 30 rs. = Seis estampas de la artillería vo ante, dibujadas por D. Antonio Guerrero y D. Asensio Julia, y grabadas por Don Tomas Enguídanos, D. Rafael Esteve y otros: á 12 rs. cada una. = La plegaria de amor, dibujada y grabada por D. Blas Ametller: á 16 rs. = El amor maligno, por el original de Anibal Caracci, dibujada por D. Josef Camaron, y grabada por Don Rafael Esteve: á 16 rs. = Retrato del V. Fr. Sebastian Sillero, del original de Don Gregorio Ferro, grabada por D. Manuel Salvador Carmona: á 10 rs. = Retrato de Carlos II, del original de Claudio Coello, grabado por D. Luis Noseret: á 8 rs. = Retrato del P. Fr. Francisco de los Santos, del original de Claudio Coello, grabado por D. Luis Noseret: á 8 rs. = El sueño de Jesus, del original de Antonio Pereda, dibujada y grabada por D. Blas Ametller: á 12 rs. = El origen de la pintura, de original de autor desconocido, dibujado y grabado por D. Josef Navia: á 8 rs. (*Se continuará.*)

D. Josef Iglesias, natural de Málaga, hijo de D. Manuel y de Doña Felipa de Rojas, se ausentó de dicha ciudad de edad de 20 años, pudiendo tener en el dia 56 á 60; se sabe viajó á varias partes de América en clase de marinero, y que últimamente se estableció en el puerto de Cavite, en las Islas Filipinas; pero habiendo hecho las mas vivas diligencias para averiguar su establecimiento en Cavite sin fruto alguno, y teniendo que comunicarle á él ó sus herederos cosas que les interesan, se suplica al que sepa su paradero lo avise á D. Francisco Martinez de Aguilar, del comercio de libros de Málaga.

La persona que supiere el paradero de D. Antonio María Santos, oficial del regimiento de infantería de Castilla, que fue hecho prisionero en la rendicion de la ciudad de Valencia, y conducido á Pau, ciudad de Francia, se servirá avisarlo en esta corte á Doña María Cavas, calle de la Encarnación, núm. 8.

Kempis de la imitacion de Cristo: nueva impresion castellana, preferible á cuantas han salido en nuestro idioma, por su pequeño y acomodado tamaño, por su buena letra y papel, y por haberse quitado muchas palabras y frases desusadas de que abundan las antiguas traducciones. Un tomito en 16.º á 10 rs. en pasta fina de papel bueno, y á 14 en fino. Se hallará en las librerías de Rodriguez y Matute, calle de las Carretas, y en la nueva de Pallás, plazuela de la Paz.

Estampa en 4.º de S. Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesus, grabada por D. Miguel Gamborino, segun una copia del retrato original del Santo. Véndese con otras varias en el almacen de estampas de la calle Mayor, frente á la casa del conde de Oñate.